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论坛及《穷律师、富律师》出版感言 最近一直忙碌奔波，已

经有好久没有写东西了。 国庆节前，作为深圳律师的代表参

加在太原召开的第六届中国律师论坛，第一次参加业内如此

规模的活动，确实还是有些诚惶诚恐的感觉，看了很多、听

了很多、想了很多，抓住机会就拼命地说一些，最大的遗憾

是想说的没说出来或者没有说到位、说过瘾。 通过这次论坛

，对中国律师的全貌有了更为清晰的了解和理解，此次论坛

我的大部分时间都泡在了“发展战略分论坛”上了，见缝插

针似地兼顾了“营销策略分论坛”。“发展战略分论坛”关

注的主要是律师文化问题，非常欣慰的看到，中国律师作为

一个行业已经开始思考“我从哪里来，要到哪里去了？”我

的参加交流的论文就是《传统文化对中国律师业的影响》，

有关中国的传统文化、地域文化、企业文化、律师文化一直

是我的思考的主题，原本有很多的话要讲，但由于论坛安排

的时间太紧，还是由于上海市律师协会会长吕红兵的“特别

关照”，才得到了最后五分钟的发言，只能提纲挈领把自己

对律师文化定义、定位、理解、认识说了一下，实在是不过

瘾，好在论坛期间深圳市律师协会会长李淳把我的文章提前

给了上海、北京、重庆等律师协会的负责人。并要求我在会

后尽快把我想的和说的写出来，会后我的题目就已经拟好，

是《中国律师的文化=中国人的文化 法律人的文化 律师（人

）的文化》，写这么大的文章必须要平心静气地来写，如果



心不静、气不顺，写出来的文字也会文气不顺，尤其是文化

这样的论题更是如此，所以一直挨到今天都没有开始动笔，

今天写这篇文章只是预热一下，免得起笔就不流畅。 关于律

师的营销，我没有专门准备，不过正好这届律师论坛正好赶

上《穷律师、富律师》一书的上市，现场就有的卖，在这本

书中有关律师营销的话题比较多，有机会顺便兜售一些即可

。应该说这本书在现场卖的不错，《中国律师》杂志社主编

刘桂明还在营销分论坛特别推荐了这本书，两天三次脱销，

最后还是卖的一本不剩。我自己带的几本书最后也是一本不

拉，最后一本送给了加拿大驻华大使馆发展处项目官员杨宝

珍女士，同时我还向她介绍了中国律师的现状、行业发展的

不平衡、年轻律师生存的艰难、西部律师的无奈等，希望她

们能帮助吸引一些国际援助基金更多地关注中国年轻律师的

成长、西部律师的发展。 对年轻律师生存之艰难，业外人感

到惊讶与不可思议，业内人士似乎就有些司空见惯，明显感

觉有一种婆婆对媳妇理所当然式的冷漠。总的来说，整个律

师行业还是一个嗷嗷待哺的孩子，一个挣脱了襁褓但还没有

学会独立行走的孩子，反哺在律师业界还没有能成为风气，

相反律师界的先行者利用自己在行业与社会上的影响力，对

后来者进行封锁、孤立以及长工式的雇佣倾向比较明显。包

括第六届律师论坛本身就是城市律师论坛、大城市律师论坛

、大城市已经取得有钱、有名、有地位律师的论坛，甚至有

点像律师“庙会”，这对行业的长远发展来说，未必是件好

事。 既得利益者云集的地方，就不可能有后来者的声音。既

得利益者最擅长的就是为一个行业设置一道道的围墙与门槛

，制造瓶颈、拉大差异，以增加越来越多的路障、沟坎来证



明山的高度和成功的遥不可盼。中国律师论坛一次更比一次

高的规格，似乎正在印证着我的担心，论坛正在走向贵族化

、宫廷化，“去民间化”倾向越来越重，但愿这仅仅是笔者

的杞人忧天。但会后我也特意留意了一下，媒体及网络对这

次论坛的跟踪及后续报道，对本次论坛的主题与内容反应平

平，也就是论坛上说的事与天下人关心的事也许不是一回事

。也许经历过六届的律师论坛也正和中国律师的文化一样，

需要重新定义与定位。 此次参加律师论坛对我而言，最大的

收获是亲自目睹了自己编著的《穷律师、富律师》以及与王

宇律师、吕良彪律师合著的《从实习律师走向大牌》的现场

热销的场面，数年来的心血能得到律师同行的认可与好评，

确实是一件非常幸运的事。在此后的几天以及国庆节期间，

很多的朋友通过打电话、发信息、写信等形式，表达他们对

《穷律师、富律师》一书的感受和感言。 爱迪生曾说过“成

功就是百分之一的天才加百分之九十九的努力”这么一句耐

人寻味的话，所谓天才也就是想到，想到别人想不到的，然

后努力做到，其中没有百分之一与百分之九十九的算术关系

，只有百分之百地想对了，百分之百地做到了、做对了才可

能成功。中国的律师业也是如此，首先是想对了，在想对了

基础上做对了、做好了、做到了才可能有一个行业新的辉煌

与腾飞。 律师论坛是一个集思广益的平台，并在此基础上找

到中国律师业通向明天、走向未来的道路，《穷律师、富律

师》一书仅仅是笔者探索与思考的结果，也仅仅是一家之言

，所有的一切仅仅是为了达至“想到”这个基础，并在想到

地基础上去“做到”，中国律师业美好的明天=100%的想到

100%的做到，这是一个不变的规则，为此需要律师业的每一



个人都共同努力。 同样中国的法制建设也依然是如此，必须

要想到的基础上做到，为此需要所有的法律人共同来努力，

在论坛的最后一天我拿到话筒，面对主席台上的北京大学法

学院的教授贺卫方与清华大学法学院的教授张卫平教授，我

非常想说一句话，但却没有能说出来说出来，现在后补，这

句话是：“我非常急切地希望二位教授能写出值得后人读一

百年、三百年、五百年、一千年的文章来”。 如果他们都没

想到，别人就更难想到；如果他们都想不到，别人就更难做

到。为中国的法制事业美好的明天依然是=100%的想到 100%

的做到，一时的热闹与应时之作、应事之说根本无济于事。
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